

## **MÉMOIRE du STAGE À FRAMESPA TOULOUSE**

NOM : SARR MARROCO

PRÉNOM : BILAL J. J.

DNI : 48930943-F

ADRESSE PERSONNELLE: r. Cristóbal de Morales, n° 145, maison 23. CP: 18013 (Grenade).

TÉLÉPHONE: (+34) 620439345

MAIL: bilal@ugr.es

ÉQUIPE DE RECHERCHE: Toponimia, Historia y Arqueología del Reino de Granada

### **MÉMOIRE FINALE**

Le stage que nous avons réalisé au centre Framespa (UMR 5136 du CNRS), Université de Toulouse II le Mirail du 1er mars au 31 mai sous la direction du professeur D. Philippe Sénac reposait sur toute une série d'objectifs que nous avons amplement accomplis et dont nous allons parler maintenant :

1) L'un de nos objectifs principaux était la connaissance en profondeur des recherches déroulées sur le territoire appelé la Marca Superior d'al-Andalus pour confronter l'évolution de ces régions durant le haut moyen âge (établissements, les techniques constructives, les céramiques...) avec celle de Grenade. Donc, d'une part on a eu la chance de visiter quelques-uns des sites archéologiques les plus importants -comme Alberuela de Tubo, Marcén et Tubo- avec les explications du archéologue mentionné qui les a étudié et, d'autre part, la ville de Balaguer, le site archéologique de Pla d'Almatà et le musée de la Noguera dont la plupart des objets appartient au XIème siècle, époque que nous étudions à Grenade. En plus, il faut souligner l'apport très important des données bibliographiques fournies, qui nous aideront certainement à améliorer notre travail de recherche.

2) L'autre but fixé dans notre projet était «d'accroître nos connaissances sur des sous-sujets déterminés insérés à notre travail d'investigation». A cet égard, je dois souligner

l'ample bibliographie que le professeur Philippe Sénac nous a apportée, sur des sujets rattachés au nôtre, comme la céramique du XI<sup>e</sup> siècle dans la Marche Supérieure, sur les Zirides au nord de l'Afrique et la chute du califat et les origines des taifas. D'autre part, il faut aussi souligner que nous avons assisté à deux séminaires sur des sujets de l'histoire d'al-Andalus, organisée par l'équipe «al-Andalus-Hispaniae», que nous considérons très intéressants et positifs pour notre formation.

3) En ce qui concerne notre propos de «diffuser nos investigations», nous devons remarquer que le 15 mai 2008 nous participâmes à un séminaire en donnant une conférence intitulée «La Grenade Ziride : état des recherches». Nous divisâmes notre exposition en quatre points : Introduction, les Zirides, l'urbanisme Ziride et des conclusions. Dans la première partie, nous avons parlé des sources et de la bibliographie du sujet, puis de la situation géographique de Grenade et du contexte historique de l'époque. En ce qui concerne les sources nous remarquâmes que nous possédions des textes de différentes origines (arabe, latin, hébreu...) ainsi que des données archéologiques. Le point suivant portait sur les Zirides, et après une brève identification de ceux-ci, nous abordâmes l'établissement de Médina Elvira avec les différentes hypothèses qui existent dans les sources et le déplacement postérieur à Grenade avec la fondation d'une nouvelle médina, Madînat Garnata. Par la suite, nous analysâmes l'histoire politique et l'administration étatique ziride. Dans le point suivant on a évoqué l'urbanisme avec la description des enceintes et pour finir, nous avons souligné que toutes les preuves tant écrites qu'archéologiques nous amènent à conclure que Grenade atteignit seulement le rang de medina à partir du XI<sup>e</sup> siècle, comme résultat du déplacement d'Elvira vers celle-ci, qui était jusqu'alors la capitale de la qura.

4) Par rapport au but que nous nous étions fixé de «pousser les relations entre les deux groupes d'investigation», «Al-Andalus-Hispaniae», de l'Université de Toulouse II, et «Toponimia, Historia y Arqueología del Reino de Granada», de l'Université de Grenade, auquel nous appartenons, on doit signaler que l'on est en train de mettre la dernière main à la signature d'un accord entre les deux groupes qui permettra l'échange tant de personnel (élèves, professeurs et doctorants) comme des idées et des matériels, entre les deux centres. Celui-ci englobera les universités de Toulouse II Le

Mirail et de Grenade. Un tel accord sera profitable et montre la nécessité d'accélérer les échanges à l'échelle européenne.

Finalement, nous devons mentionner la réunion, grâce au professeur Philippe Sénac, que nous avons eue avec le médiéviste Pierre Guichard dont les recommandations et réflexions seront d'une grande utilité pour notre travail d'investigation.

Comme conclusion, il faut noter que nos buts fixés ont été amplement atteints malgré la brièveté de notre séjour, et même dépassés puisque, nous avons connu une partie importante de la Marche Supérieure, et obtenu une bibliographie relative à notre sujet d'investigation de difficile accès en Espagne.